

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 5 DE JULIO DE 1812.

ISLA DE LA JAMAICA.

Kington 5 de abril.

Una embarcacion de Curazao, que acaba de llegar á este puerto, ha traído la noticia de que una esquadra francesa ha apresado un paquebot inglés y otros varios buques ingleses en las aguas de las Barbadas.

Una carta de estas últimas, de fecha del 14 de marzo, dice que las dos fragatas francesas y el bergantín de guerra que andaban cruzando entre los 30° y 40° de latitud, han mudado de crucero; y una embarcacion que ha llegado á Sto. Tomas, aprovechándose de la obscuridad de la noche para no caer en poder de dichas fragatas, dice que estas se hallaban á los 22° de latitud y 61 de longitud. La misma noticia ha confirmado un *schooner* americano, que fue visitado por los cruceros franceses; y el capitán de este buque dice que ha visto á bordo de las fragatas francesas varios prisioneros ingleses, cogidos en un brick que habia apresado.

Las últimas cartas de Sto. Domingo dicen que Petion ha alcanzado nuevos triunfos sobre Cristóbal, y en Puerto Príncipe ha publicado una orden del día, declarando beneméritos de la patria á las tropas y á los ciudadanos.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Washington 13 de abril.

El agente del gobierno de Venezuela ha hecho saber por medio de los papeles públicos que es falsa la noticia de la destruccion de las ciudades de Caracas y de la Guaira de resultas de un temblor de tierra.

TURQUIA.

Constantinopla 10 de abril.

Continúan con actividad los preparativos de guerra en todas las provincias de nuestro imperio. Todas las tropas de la Romelia y de la Anatolia se han puesto ya en marcha. De aquí han salido para Varna 10 genizaros, á los que seguirán muy luego otros 30, muchos artilleros, y un tren considerable de artillería.

Tambien está pronta á dar la vela la esquadra que ha de obrar este año en el mar Negro, y se compone de tres navios de tres puentes, de otros seis navios de línea y de cinco fragatas.

BOSNIA.

Travarnich 25 de abril.

El baxá comandante de esta plaza recibió el día 21 un firman del Gran Señor, y el 23 lo leyó á la guarnicion: En él se le manda marchar quanto antes le sea posible contra los serbios con todas las tropas que estan baxo su mando. Igual orden ha sido comunicada á Serres-bei y á Rumelli-Vallessi.

RUSIA.

Wilna 27 de abril.

El Emperador Alexandro llegó ayer á esta ciudad. S. M. ha dado audiencia al conde Barclay de Tolly, general en jefe del primer ejército de occidente; á los gobernadores civil y militar, y á las autoridades de la ciudad. La comitiva de S. M. se compone del canciller del imperio conde de Romanzow, de los condes Korschobey y Arnetschejew, del duque de Richelieu y de muchos edecanes. El conde Alexandro Saltikow ha quedado encargado de la secretaría de Negocios extranjeros durante la ausencia del conde de Romanzow. S. M. salió de Petersburgo el día 21, y el 23 llegó á Plesków, hasta donde vino en trineo con motivo de la mucha nieve que habia en los caminos. Parece que S. M. ha pasado por Revel y Riga, recorrido las orillas del Duna, y venido aquí por Poloczck.

PRUSIA.

Berlin 16 de mayo.

El Excmo. Sr. mariscal duque de Tarento, que hacia unos quantos dias que habia llegado á Berlin, salió ayer para su ulterior destino, y pasará por Custrin.

GALLITZIA.

Lemberg 1.º de mayo.

Segun cartas de Varsovia tres cuerpos del ejército frances se hallan en Graudentz, Thorn y Palanka. S. M. el Rei de Westfalia está alojado en el palacio del conde de Brühl en Varsovia.

Escriben de Jassi que ha pasado por allí una division de tropas rusas, y que se ha dirigido hacia Zalesczik, ciudad cedida á la Rusia por el último tratado de Viena.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Varsovia 1.º de mayo.

S. M. el Rei de Westfalia fue el 26 de abril á Pulawi, donde reside el príncipe Czartoriski.

Las tropas saxonas han pasado por Lublin, y se las espera pronto en el departamento de Radom.

Las tropas de nuestro ducado estan al mando del ministro de la Guerra Josef Poniatowski, y forman el quinto cuerpo del ejército grande frances.

SAXONIA.

Plauen 16 de mayo.

SS. MM. el Emperador de los franceses, Rei de Italia, y su augusta esposa han pasado la noche última en esta ciudad. S. M. el Rei de Saxonia habia enviado aqui al Excmo. Sr. general Gersdorf, gefe del estado mayor, y al Excmo. Sr. baron de Friesen, para recibir á los augustos viageros en las fronteras del reino. SS. MM. entraron aqui entre cinco y seis de la tarde en medio del estrépito de un repique general de campanas.

La municipalidad habia hecho erigir un arco triunfal junto á la puerta por donde se va al puente del Elster. Entre el arco y el puente estaba formada la guardia urbana, y mas allá del segundo los lanceros de la guardia imperial, y un destacamento de coraceros de la guardia saxona. SS. MM. han salido hoi á las quatro de la mañana para Dresde.

Dresde 23 de mayo.

SS. MM. los Emperadores de Francia y de Austria permanecen todavía en Dresde.

Del 25.

Anoche hubo concierto en el teatro de la corte, al que asistieron SS. MM. los Emperadores de Francia y de Austria. Hoi han ido á caza de javalises á Mauritzbourg, que es uno de los sitios reales.

Del 26.

S. M. el Rei de Prusia ha llegado hoi á esta capital desde Postdam, y se ha alojado en el palacio. Las personas que acompañan á S. M. son el señor baron de Hardemberg, ministro de Estado; el señor conde de Goltz, ministro de Estado; el señor príncipe de Widgenstein, primer gentilhombre; el señor de Jagow, caballero mayor; el señor baron de Krusemarck, ministro plenipotenciario de S. M. en Paris; el señor general Borstell, edecan del Rei, y el señor mayor Natzmer, idem.

WURTEMBERG.

Mergentheim 14 de mayo.

S. M. pasó aqui los dias 11 y 12 de este mes, y envió á Wurtzburgo á su caballero mayor el conde de Gorlitz para anunciar su llegada á S. M. el Emperador de los franceses, á quien se le esperaba el mismo dia en aquella ciudad.

S. M. salió el 13 para Wurtzburgo, adonde

llegaron á las seis de la tarde SS. MM. el Emperador y la Emperatriz. El Rei visitó aquella misma tarde á S. M. el Emperador.

El 14 por la mañana el Rei visitó á S. M. la Emperatriz, y despues de haber estado algunos momentos con S. M. el Emperador, volvió á su alojamiento en la posada del consejero de Estado Seuffern, donde recibió la visita de S. A. R. el gran duque de Wurtzburgo. En seguida ha vuelto S. M. á Mergentheim, de donde saldrá mañana para Luisburgo.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 18 de mayo.

Las tropas de nuestro ducado que se hallan en el ejército grande se componen de tres regimientos de infantería de línea, de un batallon de cazadores, de un regimiento de húsares y de un destacamento de artillería.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 27 de mayo.

Mr. Simon, gefe de esquadron y ayndante de campo de S. A. S. el príncipe de Neufchatel, pasó ayer por esta ciudad para Paris.

Mr. Paer, maestro de capilla de S. M. el Emperador Napoleon, pasó anteayer por esta ciudad para Dresde.

GRAN BRETAÑA.

Londres 11 de mayo.

Extracto de una carta de un oficial del regimiento 81.º, fecha en Palermo el dia 10 de febrero de 1812.

„Las dudas y la incertidumbre en que nos hallábamos, y de las cuales habreis oido sin duda hablar, se han disipado en términos que nos encontramos establecidos tranquilamente en Palermo. Cansados ya de oir decir que la Reina estaba resuelta á probar la suerte de las armas, nos embarcamos en Melazzo el dia 11 de enero, hora y media despues que se nos comunicó la orden, y al dia siguiente se incorporaron con nosotros los regimientos 10.º, 12.º y 27.º, los batallones de infantería ligera ingleses y extrangeros, las brigadas de artillería ligera, y dos esquadrones del 20.º de dragones, en todo unos 800 hombres. Se decia que las tropas sicilianas ascendian á 1900 hombres, entre ellos 900 napolitanos, que eran enteramente del partido de la Reina.

„Esta señora juntó el dia de Navidad á los empleados de palacio y á los principales oficiales, y les habló en términos muy violentos, exhortándolos á que la defendiesen á ella y á su reino contra la invasion de los hereges y se escribieron circulares á todos los conventos, exhortando á los frailes á que sublevasen el pueblo para defender la religion. Sin embargo, los frailes tuvieron la prudencia de desentenderse de este encargo, y dejaron este negocio en manos de S. M.

„Celebróse tambien un consejo de guerra, en

el qual se decidió, que si podia contarse con la fidelidad de las tropas, tal vez se haria algo. Pero viendo la Reina que no podia fiarse de los soldados ni del pueblo, y que la mayor parte de la nobleza la abandonaba, envió al heredero presuntivo de la corona para que tratase con nosotros. Estuvimos embarcados cinco días; y habiendo vuelto á desembarcar, nos embarcamos de nuevo para Palermo el día 30 de enero, y aquella tarde entramos en la bahía al ponerse el sol.

„Era por cierto un espectáculo extraordinario el ver entrar las tropas inglesas en una ciudad donde ocho días antes se miraban como enemigas. Al día siguiente, que era domingo, desembarcamos á las tres y media de la mañana, y se formaron los regimientos en la *Marina*, presentando un frente de 30 hombres. Lord William, á quien miran aquí como un hombre excelente y muy buen militar, recorrió á caballo toda la línea. En fin, ya estamos en Palermo; pero hasta que nos conozcan bien estas gentes creo que debemos estar con cuidado.

„Yo creo que si en efecto hubiera habido resistencia, nos hubiera costado trabajo entrar en Palermo. En toda la costa entre esta ciudad y Melazzo no hai sitio donde poder desembarcar mas que uno solo, que está á 20 millas de Palermo, y aun allí no creo que pueda desembarcarse artillería; además que aun quando esto se consiguiese, se encuentran antes de llegar á la ciudad algunos destiladeros por donde no pueden pasar caballerías, y en los quales una sola compañía seria capaz de detener un ejército. Para daros una idea de lo intransitable que es este pais, baste deciros que el regimiento 20.º de dragones, que llegará hoy aquí, ha tenido que hacer 12 días de marcha para andar 130 millas por entre montañas y precipicios.

„Nuestro regimiento está alojado en un enorme convento de dominicos, y hasta ahora nos hemos portado tan bien con estos reverendos, que hoy nos han convidado á comer en el refectorio. Jamas se habia visto una cosa como esta en Sicilia; y jamas unos hereges como los ingleses habian tenido tan alto honor." (*The Alfred.*)

Del 12.

Las cartas de fecha de 30 de abril, que hemos recibido de nuestra escuadra enfrente de Flesinga, dicen que la escuadra francesa surta en el Escalda se compone de 15 navios de línea, tres de ellos de tres puentes, y que sus tripulaciones estan todas al completo. La escuadra inglesa se compone de 10 navios de 74, y distaba pocas millas de la enemiga. Los franceses parece que estaban resueltos á salir al mar, y ya se habian hecho en la escuadra inglesa las señales para prepararse para el combate.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 21 de mayo.

La gazeta del gobierno contiene el artículo siguiente.

„Viéndose precisado S. M. á alejarse por algun tiempo de sus estados por motivos de la mas alta importancia, ha resuelto dar las disposiciones necesarias para el gobierno del reino durante su au-

753
sencia. Por tanto dexa confiada la régencia á su querida esposa."

El día 11 de este mes por la mañana un convoi de 42 velas nacionales é italianas fue atacado á la altura del monte Evio, en la provincia de Molija, por una escuadra enemiga que habia venido dándole caza todo el día anterior. A las siete se trabó el combate, y duró hasta las nueve. El fuego fue muy vivo de una y otra parte; y aunque el calibre de la artillería del enemigo le daba mucha ventaja, triunfaron no obstante el valor y pericia de los nuestros. Algunos buques armados bastaron para defender el convoi, y obligaron al enemigo á largarse, habiendo perdido algunos hombres y experimentado bastante daño en la arboladura.

Por la tarde fondeó el convoi en el puerto de Pavitano. El enemigo volvió á presentarse al día siguiente por la mañana. El comandante del convoi mandó inmediatamente que cada buque enarbolase la bandera de su nacion, y empezaron á dispararse algunos cañonazos de una y otra parte. Al instante acudieron todos los legionarios de las inmediaciones, y la costa se coronó de gente armada, con lo qual conoció el enemigo lo inútil de su empresa, y dió inmediatamente la vela.

IMPERIO FRANCES.

Paris 27 de mayo.

Una carta de Dresde, de fecha de 21 de mayo, dice que SS. MM. el Emperador de Francia y el de Austria se hallan con su comitiva en aquella ciudad, la qual está muy brillante con la concurrencia de muchos principes extranjeros. Las funciones y regocijos se suceden allí incesantemente unos á otros. SS. MM. comen juntos todos los días, y por la noche hai en palacio recibo general, funcion de teatro y concierto. Las noticias que hemos recibido del ejército son muy lisonjeras; todos convienen en que jamas se han visto tropas tan lucidas ni tan brillantes, y que diariamente se estan ejercitando en las evoluciones militares en los parages en que estan acantonadas, en donde reina el mejor orden, y la mas perfecta inteligencia entre soldados y paisanos. El ejército tiene subsistencias en abundancia.

ESPAÑA.

Madrid 4 de julio.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 1.º de julio de 1812.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de la Guerra;

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. „Se formará un segundo escuadron de lanceros españoles, baxo el pie y reglas establecidas para la organizacion del primero, que obtuvo nuestra especial aprobacion en 1.º de noviembre del año próximo anterior.

ART. II. Servirá de pie para la formacion de

este segundo escuadrón el número de hombres que se considere necesario extraer del primero, y uno de otro gozarán los sueldos, gratificaciones y raciones señaladas por nuestro decreto de 29 de agosto de 1809 á los regimientos de cazadores á caballo.

ART. III. Nuestro ministro de la Guerra queda encargado de la ejecución del presente decreto. = Firmado = YO EL REY = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.

FABULA QUE NO LO ES.

Tengo para una fabula un asunto,
Que pudiese mui bien.... mas algun dia
Suele no estar la musa mui en punto.

¿Eso es de Iriarte? — Sí; pero el caso es que quando Iriarte lo decia nos encaxaba la fabula rebuzada en el disimulo; pero yo, que no tengo musa que bien me quiera, ¿ómo me he de componer para contar una fabula? Céntala en prosa seria un escándalo en el Parnaso; versos no los sé hacer; con que no hai mas que explicar como Dios me ayude el argumento que tengo pensado; y vístalo de consonantes quien sepa.

„ Erasé pues un gallo....; pero cuidado que no era gallo del todo: era algo menos que gallo; porque así como cuidados agenos matan al asno, así los agenos gustos desgalian á los pollos; en una palabra, era un capon. Desde chiquitito habia sido travieso el tal capon, y sin la despiadada mano que le cortó la carrera, hubiera dado que decir, y hubiera hecho raya entre la gente galesca. Pero aunque le quitaron las fuerzas, no le quitaron el brío; con que habia nacido; y si perdió el valor, no por eso perdió los humos. Pasaba pues mi pobre animal una vida mui triste pensando de continuo en su infame degradacion, y lamentando su cruel suerte: tenia una envidia mortal á los gallos, y hubiera dado él de mui buena gana la mitad de su cresta por poder tomar parte en sus pendencias y combates. Por cierto que el tal capon era mui tonto: ¿pudo le hubiera sido mejor sufrir lo que no podia evitar, y acordar y vivir feliz sin meterse en las fijas de los otros?

Pues señor, como iba diciendo de mi cuento, el capon no entendia razones, y empeñado en gallear, ocurrióle un pensamiento que no le hubiera ocurrido al mismo diablo. Un dia escarbando en un rincón, y embebido en sus negros pensamientos, tropieza con un huevo: párase; y dícese á sí mismo: este huevo tiene dentro un gallo, que saldrá si yo lo empollo. E no es niño; pero si yo lo saco á luz, todos le tendrán por mi hijo, y él me mirará con amor como á su padre. Inspirársele desde la cuna las ideas que me atormentan, y con el tiempo llegará á ser el vengador de mis agravios, y el azote de mis enemigos. Pues manos á la obra; por fortuna estoi en un rincón donde los gallos no pueden inquietarme; paciencia por unos dias, y empollemos este dichoso huevo, depósito de mis esperanzas. No hai en esto nada de inverosímil; pues todo el mundo sabe con quanta docilidad se prestan los capones á estos menesteres impropios de su sexo.

Todo el pueblo capon esperaba con impaciencia el parto dichoso, pues el capon empollador habia sabido inspirar sus propias ideas á todos los de su especie; de manera, que no habia uno que no tuviese fundadas en aquel huevo sus esperanzas. Llegó por fin el suspirado dia, y el pueblo caponense rodeaba lleno de respeto y curiosidad al capon que iba á ser padre, para gozar de la vista del recién nacido, jurarle desde el cascarrón por su señor, y pedir para él las bendiciones del cielo. Ha, ya estamos en el momento deseado.... Vaya otro picotazo... con tiento, no se nos desgracie.... á este sale.... gracias á Dios que ya salió.... ¿Y qué salió, señor lector.....? Ya se vé, si el hoveo era de lo que era, ¿qué habia de salir.....! Un patito.

Los capones que vieron frustradas en un momento sus lisonjeras esperanzas, empizan á mirarse de reojo, y á decir que aquello era burlarse de la gente honrada; y el empollador ¡lo que es la pasion! empeñado en que era pollo y mui pollo, y que le dexasen crecer, que con el tiempo él seria gallo: alborótase la caponera, queriendo este defender el fruto de su sudor, y aquellos vengar la burla.

La cosa iba poniéndose en términos que no hubiera quedado capon á vida, si al ruido no acudieran los gallos. Ven estos el recién nacido abortito, y la refriega de los capones, y ¡aquí fue Troya! échanse sobre ellos, y con picos y espaldones acaban en un instante con el pobre patito, y no hubo capon que no saliese desplumado.

Ahora entra la aplicacion ó moralidad del cuento, la que me parece mui obvia y de grande utilidad. Si el autor quiere hacer con este argumento una fabula literaria, hallará á cada paso escritores capones, que creen empollar hijos que les den gloria, y engendran patos. Si desea que la aplicacion sea mas general, no le faltaran chascos como este en las esperanzas humanas; pero como ahora todo se contrae á la política, quisiera yo que el autor comparase el capon metido á gallo á los legisladores de Cádiz; los capones burlados al pueblo á quien engañan con soñadas esperanzas; el malhabido patito á la decantada constitucion, que sin ser suya han empollado; y la suerte del animalito recién nacido, y de los que en él esperaban. á la que tendrán ellos y su ridículo abortito. ¿Y los gallos quienes son? Eso adivínalo vmds. Tras esto concluirá el autor su fabula con una sentencia, concebida poco mas ó menos en estos términos: *Españoles: buscad la felicidad donde podais hallarla, y no pongais vuestras esperanzas en los que os prometen lo que no pueden daros.*

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se presentará por la compañía española la comedia en tres actos titulada el Fruto de un mal consejo contra el mismo que lo da, y un divertido sainete. Actores en la comedia. Señoras María García, Maqueda y Torres. Señores Ponce, Avelilla, Contador y Alverá.

En el de la Cruz, á las seis y media de la tarde, se ejecutará la comedia titulada la Mayor piedad de Leopoldo el Grande, en la que se cantará una aria nueva; se bailará el bolero afandangado, y se finalizará con el sainete el Rastro por la mañana. Se cobrará de subida.